

DIARIO DE ACONTECIMIENTOS REFERENTES A ESPAÑA (Julio-septiembre 1985)

Por MARIA DOLORES SERRANO PADILLA

1 de julio.-EL PRESIDENTE DE ARGELIA, EN MADRID.-Ha llegado a Madrid, para una visita oficial de tres días, el presidente de Argelia, señor Chadli Benyedid. En el aeropuerto de Barajas fue recibido por los Reyes de España, el presidente González, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán, y otras autoridades. En helicóptero se dirigieron al Palacio de El Pardo, que será su residencia oficial en España. Más tarde, el presidente Benyedid y su esposa se dirigieron al Palacio de la Zarzuela para almorzar en compañía de los Reyes. Al propio tiempo, el ministro Morán ofrecía un almuerzo en el Palacio de Viana a su homólogo señor Ahmed Taleb Ibrahimí.

Por la tarde, en el Palacio de El Pardo, el presidente Benyedid recibió al presidente González, con quien mantuvo una extensa entrevista.

Por la noche, los Reyes ofrecieron una cena de gala en el Palacio Real en honor del presidente argelino. En los brindis, Don Juan Carlos destacó la personalidad del presidente Benyedid diciendo que era «un luchador infatigable por la causa de la independencia», que está transformando su país en «una sociedad moderna y avanzada». Destacó el Monarca la necesidad de «un Magreb que se desarrolle cada vez más integrado y solidario. En este marco es necesario resolver el conflicto del Sahara». El presidente argelino destacó a su vez que España puede desempeñar «un papel constructivo» en la solución del conflicto sahariano, puesto que le «incumbe todavía una responsabilidad particular».

2 de julio.-ENTREVISTA GONZALEZ-BENYEDID.-El presidente argelino mantuvo una larga entrevista con el presidente González en el Palacio de la Moncloa. Posteriormente almorzó en compañía del presidente del Gobierno español.

Por la mañana, a primera hora, había asistido en el Ayuntamiento de Madrid a la entrega de las llaves de oro. Luego se trasladó al Senado, donde fue recibido por el presidente, señor Carvajal, que pronunció un discurso. A su vez, el ministro Morán se entrevistó con su homólogo argelino para tratar de la situación en el Sahara, las relaciones Este-Oeste y otros temas de importancia.

3 de julio.-TERMINA LA VISITA DEL PRESIDENTE ARGELINO.-Ha finalizado la visita oficial a España del presidente de Argelia, señor Benyedid. Durante dos días el presidente y sus acompañantes han mantenido importantes conversaciones con

MARÍA DOLORES SERRANO PADILLA

las autoridades españolas sobre temas políticos, principalmente la cuestión del Sahara, y económicos.

En el aeropuerto de Barajas, el presidente Benyedid fue despedido por los Reyes de España, el presidente González y tres ministros.

4 de julio.-NUEVO GOBIERNO.-El presidente don Felipe González ha remodelado su Gabinete. El nuevo Gobierno está integrado por los siguientes señores: Presidente, don Felipe González Márquez; Vicepresidente, don Alfonso Guerra González; Asuntos Exteriores, don Francisco Fernández Ordóñez; Economía y Hacienda, don Carlos Solchaga Catalán; Defensa, don Narciso Serra Serra; Justicia, don Fernando Ledesma Bartret; Interior, don José Barrionuevo Peña; Obras Públicas y Urbanismo, don Javier Sáenz de Cosculluela; Educación y Ciencia, don José María Maravall Herrero; Trabajo y Seguridad Social, don Joaquín Almunia Amann; Industria y Energía, don Juan Majó Cruzate; Agricultura, Pesca y Alimentación, don Carlos Romero Herrera; Presidencia, don Javier Moscoso del Prado y Muñoz; Transportes, don Abel Caballero Alvarez; Cultura y Portavoz del Gobierno, don Javier Solana Madariaga; Administración Territorial, don Félix Pons Irazazábal, y Sanidad y Consumo, don Ernesto Lluch Martín.

8 de julio.-LOS REYES, EN PARÍS.-Han llegado a París, en visita oficial, los Reyes de España. Fueron recibidos en el aeropuerto de Orly por el presidente Mitterrand, que pronunció una palabras de bienvenida en el salón de honores del aeropuerto. En su discurso, el señor Mitterrand destacó «el carácter excepcional de esta visita de Estado de Sus Majestades» y valoró en sus dimensiones políticas, culturales e históricas la aportación española a la civilización europea. Insistió reiteradamente en que se inicia una nueva etapa en las relaciones entre los dos países, agregando que «Francia espera mucho de este diálogo, que representa la voluntad de entendimiento de nuestros pueblos».

Desde el aeropuerto los Reyes se trasladaron al palacio de Marigny, que será su residencia oficial.

Por la noche, el presidente Mitterrand ofreció una cena de gala en honor de los Reyes de España. En los brindis el Monarca pronunció un discurso en el que destacó la vocación europea de España. «Este europeísmo de siempre -agregó- ha llevado a España a un trato continuo e intenso con los pueblos que integran nuestro continente.» En otro pasaje de su discurso subrayó que «los Pirineos han sido, desde hace más de trescientos años, una de las fronteras mejor asentadas del mundo: marcan la diferencia, pero a la vez subrayan la amistad y el respeto mutuo. España y Francia son dos países vecinos que se respetan y se aprecian». Prosiguió diciendo que «tenemos la sensación de iniciar con este encuentro una nueva era en las relaciones franco-españolas y vemos cómo estas relaciones no pueden ni han podido nunca dejar indiferente a Europa, marcan así una nueva etapa en su construcción».

9 de julio.-FIRMA DE UNA DECLARACION HISPANO-FRANCESA.-En el palacio del Eliseo se ha procedido a la firma de una solemne declaración de amistad y cooperación por parte de los ministros de Asuntos Exteriores de España y Francia, señores Fernández Ordóñez y Dumas, en presencia del Rey de España y del presidente de la República francesa. Mediante el documento firmado, España y Francia se comprometen oficialmente a la celebración de una «cumbre» anual, presidida por el presidente de la República francesa y el presidente del Gobierno español. Se incluyen también párrafos a una lucha común antiterrorista, de cooperación cultural y económica, así como otro de cooperación local y regional. También se incluye un capítulo dedicado a temas de seguridad.

Por la tarde, el Rey Don Juan Carlos fue investido como doctor «honoris causa» por la Sorbona. El Monarca pronunció, también, un discurso en la Cámara de Comercio e Industria de París. En el Ayuntamiento de París, los Monarcas españoles fueron recibidos por el alcalde, que pronunció un discurso de bienvenida.

EL PRESIDENTE GONZALEZ ANULA SU VIAJE A TRES PAISES HISPANOAMERICANOS.—El presidente del Gobierno —según noticia hecha pública por la oficina del Portavoz del Gobierno— no viajará a Cuba, Ecuador y Perú, como estaba previsto, entre los días 19 y 30 de este mes. No se indican las razones de esta suspensión o aplazamiento.

10 de julio.—**TERMINA EL VIAJE REAL.**—Los Reyes de España han terminado su viaje oficial a Francia con la visita a la ciudad de Niza, donde recorrieron complejos industriales estratégicos, como la fábrica de satélites y el Instituto de Investigación de Nuevas Tecnologías.

El ministro de Asuntos Exteriores, don Francisco Fernández Ordóñez, en declaraciones a este viaje ha dicho que «una de las características que tiene la declaración conjunta entre Francia y España es el carácter duradero, institucional. Se trata de montar unos mecanismos con independencia de los gobiernos para que ambos países tengan un sistema de consultas recíprocas, constantes, periódicas y mormales». Agregó que «hay un eje cultural muy importante que recuperar y detrás de todo esto hay toda una serie de medidas concretas que habrá que ir instalando. Es, sencillamente, aplicar los acuerdos que hay vigentes». También dijo que «en el acuerdo entre Francia y España habrá contactos frecuentes para intensificar la cooperación en la lucha contra el terrorismo, las bandas armadas y el tráfico de drogas».

22 de julio.—**ASESINATO EN ZIMBABWE DEL EMBAJADOR ESPAÑOL.**—El embajador español en la república de Zimbabwe, don José Luis Blanco-Briones de Cuéllar, ha sido asesinado a golpes en la madrugada de ayer en las afueras de Harare. El embajador fue visto por última vez en la noche del domingo, cuando cenó con dos directivos de la empresa española Construcciones Aeronáuticas (CASA), los señores Matéu y Martínez, que se encontraban en viaje de negocios en Harare, a quienes acompañó hasta su hotel. En el camino de regreso fue cuando se supone que fue asesinado.

ESPAÑA, EN EL CONSEJO DE EXTERIORES DE LA CEE.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, acompañado por el secretario de Estado para las Relaciones con la CEE se trasladaron a Bruselas el pasado día 21. El ministro de Asuntos Exteriores español ha asistido hoy a la reunión del Consejo de Ministros de la Comunidad Económica Europea, en calidad de observador.

En Bruselas recibió el ministro la noticia del asesinato del embajador en Zimbabwe y solicitó del Gobierno de dicha República aclaraciones sobre las circunstancias que rodearon el crimen. También recibió un telegrama de su homólogo de Zimbabwe pidiendo que transmita a su Gobierno el pésame de su país.

FIRMADO EN LONDRES EL TRATADO DE EXTRADICION.—El ministro de Justicia, don Fernando Ledesma, y el del Interior británico han firmado un nuevo tratado de extradición entre España y el Reino Unido. El señor Ledesma declaró que el nuevo tratado liquida una situación no deseable existente después de la denuncia del viejo tratado por España el año 1978 y considera que el tratado ahora firmado es satisfactorio para ambas partes.

MARÍA DOLORES SERRANO PADILLA

23 de julio.-RETENIDOS EN ZIMBABWE LOS DOS ESPAÑOLES.-Los dos directivos de CASA que cenaron con el embajador español en Harare han sido retenidos en dicha capital por las autoridades de Zimbabwe mientras progresan las investigaciones sobre el asesinato.

24 de julio.-LLEGAN LOS RESTOS MORTALES DEL EMBAJADOR EN ZIMBABWE.-En un avión de la Fuerza Aérea Española han llegado a Madrid los restos mortales del embajador en Harare. En el mismo avión llegaron su viuda y el director general para Africa del Ministerio de Asuntos Exteriores, señor Sassot, que se había trasladado al país africano para gestionar la repatriación del cadáver. En el aeropuerto fueron recibidos por el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, y familiares de la víctima.

25 de julio.-ENTREVISTA GONZALEZ-SOARES.-El presidente González se ha trasladado a Lisboa. En el aeropuerto le esperaba el primer ministro en funciones portugués, señor Soares. Ambos estadistas conversaron durante más de una hora antes del almuerzo y, posteriormente, siguieron la entrevista.

29 de julio.-EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN HELSINKI.-Ha viajado a Helsinki el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez. Asistirá, junto a los colegas de otros 33 países, a la conmemoración del décimo aniversario de la firma del Acta de Helsinki. El ministro español aprovechará su estancia en la capital finlandesa para entrevistarse con otros homólogos, entre ellos el secretario de Estado norteamericano y con el ministro de Exteriores de la Unión Soviética.

31 de julio.-ENTREVISTA FERNANDEZ ORDOÑEZ-HOWE.-El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, se ha entrevistado en Helsinki con su homólogo británico, señor Geoffrey Howe. Acompañados de sus respectivas delegaciones celebraron un almuerzo en la sede de la Embajada británica. Antes los expertos prepararon el temario de la entrevista. Se trató de los problemas mundiales más importantes.

1 de agosto.-ENTREVISTA FERNANDEZ ORDOÑEZ-SHEVARDNADZE.-Se han entrevistado en Helsinki los ministros de Asuntos Exteriores español y soviético. El señor Fernández Ordóñez, en declaraciones posteriores a la entrevista, manifestó que su interlocutor le había transmitido una invitación del Gobierno de la URSS para que el presidente González visitara oficialmente la Unión Soviética. «A lo largo de la conversación -continuó diciendo el ministro- no surgió la cuestión de la OTAN ni la de los derechos humanos.» Agregó que «España y la URSS son dos pueblos que no han tenido enfrentamientos históricos». El ministro soviético expresó a su homólogo español la «gratitud» de su Gobierno por la actitud española durante la Conferencia de Seguridad y Cooperación Europea, celebrada en Madrid entre 1980 y 1983. Indicó, asimismo, que su posición respecto a los derechos humanos en el discurso que pronunció el miércoles fue referirse a ellos con «carácter general, igual que han hecho la mayor parte de los países de la Alianza Atlántica, excepto Estados Unidos, Gran Bretaña e Islandia». «Todos los demás países -puntualizó el ministro español- hicieron una defensa muy enérgica, como hizo España, pero sin alusiones concretas por la complicación que ello podría plantear a una conferencia de conmemoración como ésta.»

11 de agosto.-EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN RABAT.-Ha llegado a Rabat el ministro español de Asuntos Exteriores en visita oficial de dos días

a Marruecos. A su llegada al aeropuerto de Rabat-Salé declaró que su visita constituye «un repaso de asuntos bilaterales y multilaterales». Recordó la importancia de las relaciones con Marruecos y el carácter global que el presidente González desea dar a las relaciones con el Magreb.

12 de agosto.—ENTREVISTA DE LOS MINISTROS ESPAÑOL Y MARROQUÍ.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, se ha entrevistado con el primer ministro marroquí, señor Karim Lamrani, con quien trató sobre cuestiones económicas durante casi dos horas. El señor Lamrani manifestó su deseo de realizar «antes de fin de año» una visita oficial a España. La cuestión principal que fue abordada en esta larga conversación fue el impacto que tendrá sobre Marruecos el ingreso de España en la CEE. El señor Lamrani subrayó la necesidad de garantizar las ventas tradicionales a la CEE de productos sensibles marroquíes (agrios, tomates y conservas) conforme a las negociaciones que actualmente se llevan con las autoridades comunitarias.

El ministro español se había entrevistado previamente con su homólogo, señor Abdelatif Filali, y durante la entrevista se trató especialmente de la actividad cultural española en Marruecos y de la «cumbre» árabe de Casablanca. El señor Filali explicó a su interlocutor los resultados conseguidos en dicha reunión. El señor Ordóñez confirmó a su colega que España apoya los esfuerzos de los países árabes moderados y mantiene sobre esta cuestión puntos de vista muy similares a los de Marruecos. También se abordó el problema de la ratificación, por parte de Marruecos, del acuerdo cultural bilateral que también está relacionado con las actividades culturales de la Casa de España en El Aaiun que han sido suspendidas por las autoridades marroquíes desde hace dos años.

13 de agosto.—EL MINISTRO ESPAÑOL, RECIBIDO POR EL REY DE MARRUECOS.—El rey Hassan II ha recibido en audiencia al ministro español de Asuntos Exteriores. La entrevista duró hora y media, y en ella el monarca marroquí envió un mensaje al Rey Don Juan Carlos a través de su interlocutor. Hassan II expresó su «voluntad de amistad con España». En la entrevista se hizo un repaso de los asuntos bilaterales y multilaterales de interés común. Según declaró el señor Fernández Ordóñez, Ceuta y Melilla «sólo mereció un minuto».

Previamente a esta audiencia, el ministro español se había entrevistado con el primer ministro, señor Lamrani, para tratar de los asuntos relacionados con el ingreso de España en la Comunidad Económica Europea, y las consecuencias que la ampliación de la CEE puede tener sobre la agricultura mediterránea de Marruecos. En esta reunión estuvieron presentes los ministros marroquíes de Equipo, Minas y Relaciones con las Comunidades Europeas.

REGRESAN A MADRID LOS DOS TÉCNICOS DE CASA.—Han llegado a Madrid los dos técnicos de CASA que permanecieron retenidos en Harâre (Zimbabwe) desde el pasado 22 de julio, horas después del hallazgo del cadáver del embajador Blanco-Briones.

21 de agosto.—DECLARACIONES DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, afirmó en unas declaraciones que «Vamos a establecer relaciones con Israel en el curso de esta legislatura, sin duda antes de las elecciones, ya que la entrada de España en la CEE nos obliga a ello». Agregó que no se ha fijado la fecha exacta, pero que «hay que aprovechar un momento en el que se contribuya a tranquilizar el área». También se mostró partidario de renegociar la presencia norteamericana en España. «Hay que revisar

MARÍA DOLORES SERRANO PADILLA

-afirmó- si las bases tienen la localización correcta, si el número y las dimensiones son adecuados y también hay que revisar todo el tema de la aportación de España a la seguridad de Europa y del mundo a la luz de la entrada en la OTAN.»

23 de agosto.-DECLARACIONES DEL MINISTRO ORDÓÑEZ.-El ministro de Asuntos Exteriores, en unas declaraciones radiodifundidas, ha afirmado que no ve a España fuera de la OTAN, puesto que «tres años después del ingreso de España en la Organización del Tratado del Atlántico Norte su retirada plantearía un problema serio desde muchos puntos de vista». Agregó que «no hay que olvidar que existe un acuerdo del XXX Congreso del PSOE sobre la permanencia de España en la Alianza Atlántica». En cuanto al referéndum afirmó que «es preciso llevar a cabo una campaña de explicación de lo que significa la OTAN». «OTAN -subrayó- no es un problema con los Estados Unidos, es un problema de solidaridad con nuestros amigos europeos, estamos en Europa y no podemos ser contradictorios con nuestra política exterior.» Posteriormente dijo que «en estos tres años hemos visto que el hecho de estar en la Alianza no aumenta ni mucho menos nuestra inseguridad, sino que mejora la posición de seguridad de España». Agregó que «el hecho de estar fuera de la OTAN no significaría, de ninguna manera, estar fuera de los riesgos de cualquier conflicto bélico».

31 de agosto.-DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.-El presidente del Gobierno ha declarado que España participará en el avión europeo de combate independientemente de la postura que adopte Francia. «Somos partidarios -dijo- de que Francia no se quede fuera del proyecto, pero de todas maneras nosotros participaremos.» España, según sus palabras, no quiere quedarse atrás en el desarrollo tecnológico.

3 de septiembre.-EL PRESIDENTE GONZALEZ, A CHINA.-Ha emprendido viaje a la República Popular de China el presidente González, al que acompaña una nutrida representación de empresarios. La primera escala se efectuó en Ankara ante dificultades surgidas en el itinerario previsto.

4 de septiembre.-EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN PEKIN.-Los problemas surgidos en la ruta aérea dieron origen a que el avión presidencial llegara a Pekin con diez horas de retraso sobre el horario previsto. Debido a esta circunstancia, los actos oficiales han sido retrasados un día.

5 de septiembre.-ENTREVISTA GONZALEZ-ZHIYANG.-La recepción oficial al presidente González y a su séquito se ha celebrado en la plaza de Tian Anmen, donde se interpretaron los himnos nacionales y se dispararon las salvas de ordenanza. Seguidamente el presidente González mantuvo su primera conversación oficial, en el palacio del Pueblo, con su homólogo Zhao Zhiyang. Según informó el ministro de Cultura y Portavoz del Gobierno, don Javier Solana, en esta entrevista el presidente González criticó la militarización del espacio y la iniciativa norteamericana como solución para evitar la guerra nuclear. En la entrevista -a la que asistieron los ministros de Asuntos Exteriores de los dos países- se trató, también, de las relaciones bilaterales, la solución del contencioso de Hong-Kong, el Mediterráneo y otras cuestiones de importancia. Los dos presidentes apoyaron las gestiones del Grupo de Contadora para resolver la crisis de América Central.

6 de septiembre.-ACTIVIDADES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.-El presidente González ofreció una cena en honor de su homólogo el primer ministro Zhao Zhiyang. En los brindis, don Felipe González propuso al Gobierno de Pekin el estudio de la

puesta en marcha de procedimientos de información y consulta regulares entre los dos países. Manifestó su esperanza de que se llegue a la reunificación de China. «Puedo aseguráros -dijo- la simpatía de España y de su Gobierno en ese objetivo prioritario de vuestros desvelos, que es la solidaria simpatía de una nación que tiene también pendiente la definitiva recuperación de su integridad territorial.»

Por su parte, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández, y su homólogo chino, señor Wu Xuequian, acordaron la institucionalización de las relaciones bilaterales con la reunión anual de ministros, directores generales o embajadores. Ambos ministros firmaron un protocolo para la realización de tres importantes proyectos industriales en China mediante un importante crédito concedido por España.

Durante la mañana, el presidente González y su séquito se dedicaron a visitas de carácter turístico, recorriendo la Gran Muralla, después de sus conversaciones con el primer ministro chino. Posteriormente visitó la tumba del emperador Ding Ling (1573-1620) de la dinastía Ming.

7 de septiembre.-ENTREVISTA GONZALEZ-DENG XIAO PING.-el presidente González se ha entrevistado con el máximo dirigente chino, señor Deng Xiao Ping. El presidente, después de la extensa conversación, declaró que admiraba la «filosofía profunda y extraordinariamente sabia, adoptada por los dirigentes chinos en sus negociaciones con la Gran Bretaña para resolver el problema de Hong-Kong». «El ejecutivo español -añadió- está interesado en la solución más que en el plazo» respecto a Gibraltar y consideró que en la Constitución española cabe un "status" que satisfaga a los gibraltareños y que no suponga "un obstáculo" para nuestra soberanía sobre el Peñón».

El presidente González se entrevistó, también, con el secretario general del Partido Comunista Chino, señor Hu Yaobang, con quien examinó el proceso de modernización de China y la colaboración en materia económica. La entrevista duró más de un hora.

En sus declaraciones, el presidente González manifestó que escuchó atentamente «las interesantes explicaciones del señor Xiao Ping sobre Hong-Kong y Taiwan» y pudo comprobar que China «trabaja con fórmulas profundas y prácticas». Añadió que «Hay principios básicos que son idénticos y dos cuestiones deben quedar claras: Que la soberanía no es discutible y que es necesario tener en cuenta los intereses de las tres partes». «Cuando hablo de tres partes -agregó- quiero decir que es un proceso de conversación entre España y Gran Bretaña, y que otra cosa distinta es el tratamiento de los intereses que no afectan a la soberanía, y para eso España tiene una respuesta fácil, que es su estructura de un Estado de las autonomías.» «En ese sentido -aclaró- hay similitud con China, pero no hay que exagerar las semejanzas. Nosotros no tendríamos que hablar, como China, de "un solo país, dos sistemas"; para España es un problema estructural, mientras que para Gran Bretaña sigue siendo coyuntural. Lo que sí debemos aprender de China es el sentido histórico del tiempo.»

8 de septiembre.-TERMINA LA VISITA PRESIDENCIAL.-Ha terminado la visita oficial a China del presidente González. En su última jornada efectuó un viaje turístico por las ciudades de Xian y Sanghai. En el aeropuerto de Pekín fue despedido por el primer ministro chino, señor Zhao Zhiyang.

10 de septiembre.-EL PRESIDENTE, EN JAPON.-El presidente González ha dedicado su primer día de estancia en el Japón a visitas turísticas en la ciudad de Kioto.

El presidente llegó al aeropuerto de Osaka, donde fue recibido por el delegado oficial del Gobierno japonés y embajador del Japón en Madrid.

11 de septiembre.-ENTREVISTA GONZALEZ-NAKASONE.-El presidente González se ha entrevistado extensamente con el primer ministro japonés, señor Nakasone.

MARÍA DOLORES SERRANO PADILLA

Estuvo acompañado en la reunión por los ministros de Asuntos Exteriores y Cultura, señores Fernández Ordóñez y Solana, así como de otros altos cargos. El señor González expresó a su homólogo nipón el deseo del Gobierno español de incrementar las relaciones entre los dos países. El presidente del Gobierno señaló también que la política exterior española hay que enmarcarla en el contexto del ingreso de España en la CEE. Subrayó, asimismo, que España tiene una balanza desequilibrada a favor del Japón y ser uno de los países de mayor inversión japonesa. Consideró que no es posible solucionar inmediatamente ese desequilibrio, pero pidió a su interlocutor que haga esfuerzos para reducirlo. El señor Nakasone coincidió en la necesidad de reducir ese desequilibrio de la balanza comercial y que Japón debe comprar más productos españoles.

Por la noche, el presidente González asistió a una cena en su honor ofrecida por el señor Nakasone, en la que participaron también otros miembros del Cuerpo diplomático japonés y español y empresarios de los dos países. En el brindis, el primer ministro japonés felicitó a su colega por el ingreso de España en la CEE y se mostró de acuerdo con la opinión de su huésped de que «todo intento de construir una Europa cerrada en sí misma estaría condenado al fracaso, además de no servir a los auténticos intereses europeos». El señor González prometió que España serviría de intermediario con el Japón en aquellas áreas «hacia las que mi país se ha proyectado preferentemente».

12 de septiembre.—EL EMPERADOR DEL JAPON RECIBE AL PRESIDENTE GONZALEZ.—El presidente González ha sido recibido por el emperador Hiro-Hito, con quien mantuvo una entrevista de gran cordialidad. El emperador presentó al señor González y a su esposa al príncipe heredero y a la princesa Michiko, así como a los restantes miembros de la familia imperial. Después de este acto se sirvió un almuerzo en uno de los salones del palacio.

El presidente González, por la tarde, asistió a una recepción ofrecida conjuntamente por la sociedad hispánica del Japón y el grupo de amistad parlamentaria hispano-japonesa. El presidente González se dirigió a los más de un centenar de diputados y senadores diciendo que «quería transmitir el mensaje de una España joven y democrática, cuyas estructuras tenemos el propósito de modernizar».

A su vez, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández, se entrevistó con su colega japonés, señor Shintaro Abe, al que insistió que España desea equilibrar su balanza comercial con el Japón y al que pidió que apoye la candidatura de Barcelona como sede de los Juegos Olímpicos de 1992. También trataron de los más candentes asuntos internacionales en su prolongada entrevista.

13 de septiembre.—DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—En rueda de prensa, el presidente González aseguró que «España tiene su parte de responsabilidad en la defensa de occidente» y subrayó que «la Alianza Atlántica es una "buena fórmula" para asumirla». «No sería razonable —dijo— que España, ocupando un lugar estratégico clave, quisiera estar con Europa cultural, social y políticamente, pero quisiera alejarse de los problemas de Europa en la seguridad colectiva.» Aseguró, refiriéndose al referéndum, que si la mayoría del electorado vota negativamente, su Gobierno actuaría en consecuencia, aunque no afectaría a su pensamiento. Aseguró que está en contra de los bloques militares, «pero el Pacto de Varsovia acaba de prorrogar su vigencia por veinte años más». También se extendió hablando acerca de los problemas de Iberoamérica. Oriente Medio y otros temas de actualidad. Respecto a Nicaragua dijo que el rechazar el bloqueo norteamericano «no significa que esté de acuerdo con algunas de las acciones del Gobierno sandinista».

14 de septiembre.—REGRESO DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—Ha llegado a Madrid, de regreso de su viaje a China y Japón, el presidente del Gobierno. Fue recibido por el vicepresidente Guerra y otras autoridades y se dirigió directamente al Palacio de la Moncloa.

SAHARAUIS EN CEUTA.—Veintiún jóvenes saharauis han llegado a Ceuta en demanda de asilo político. Han sido instalados en una institución benéfica de las afueras de la ciudad.

15 de septiembre.—DECLARACIONES DEL PRESIDENTE.—El presidente González ha efectuado, en Televisión Española, un positivo balance de su viaje a China y Japón. «Ha sido un viaje muy duro —dijo— y con logros muy interesantes desde el punto de vista político y económico.» «Yo he querido —agregó— darle un carácter práctico y por eso he invitado a más de treinta empresarios al viaje. En China, estos empresarios tuvieron más de ciento cuarenta contactos.» «Están muy satisfechos y han concretado proyectos por varios centenares de millones de dólares.»

16 de septiembre.—LA PRESIDENTA DE ISLANDIA, EN MADRID.—Ha llegado a Madrid, en visita oficial, la presidenta de la República de Islandia, señora Finnbogadottir. En el aeropuerto fue recibida por S. M. el Rey, el presidente del Gobierno y altas autoridades. El Rey y la presidenta se dirigieron al palacio de El Pardo, que será su residencia oficial. Más tarde, los Reyes ofrecieron a la presidenta un almuerzo privado en el palacio de la Zarzuela. Por la noche fue obsequiada con una cena de gala en el palacio real. A los postres, tanto el Rey como la presidenta, coincidieron en sus brindis en señalar la necesidad de que sus países incrementen sus relaciones bilaterales.

17 de septiembre.—ACTIVIDADES DE LA PRESIDENTA DE ISLANDIA.—La presidenta de Islandia acudió al Ayuntamiento de Madrid, donde el alcalde le hizo entrega de las llaves de oro de la ciudad. Posteriormente se trasladó al Congreso de los Diputados, donde felicitó a los españoles «por la suerte que tienen de vivir en libertad, puesto que la libertad es algo más que un derecho, es un precioso tesoro para el mundo». Recordó también la antiquísima tradición del Parlamento en su país, que se fundó en el año 930. El presidente del Congreso, señor Peces-Barba, elogió el papel jugado por Islandia en el Consejo de Europa «como baluarte de esperanza para todos los españoles que siempre creímos en la democracia».

19 de septiembre.—LLEGA A MADRID EL PRESIDENTE EGIPCIO.—El presidente de Egipto, señor Hosni Mubarak, su esposa y séquito llegaron a Madrid en visita oficial de tres días. En el aeropuerto fueron recibidos por los Reyes de España, el presidente del Gobierno y altas autoridades trasladándose al palacio de El Pardo, que será su residencia oficial. El presidente del Gobierno visitó al presidente Mubarak, poco después, en visita de cortesía, el presidente Mubarak y su esposa cenaron en privado con los Reyes en el palacio de la Zarzuela.

El presidente egipcio concedió una entrevista a TVE en la que dijo, entre otras cosas, refiriéndose a los acuerdos de paz firmados con Israel, que «los avances que se han obtenido no son suficientes porque ha de resolverse el problema palestino» y opina que, para solucionarlo, el acuerdo jordano-palestino del pasado febrero «es el único camino que tenemos actualmente». Afirmó que «no existe ningún problema en las relaciones entre España y Egipto. Todo lo contrario, hay una gran colaboración entre ambos países».

MARÍA DOLORES SERRANO PADILLA

20 de septiembre.—**ACTIVIDADES DEL PRESIDENTE MUBARAK.**—El presidente de Egipto se ha entrevistado, en una larga conversación, con el presidente González. Posteriormente almorzaron en el palacio de la Moncloa. También visitó el Ayuntamiento de Madrid y pronunció un discurso en el Congreso de los Diputados. En dicho discurso, el señor Mubarak pidió la colaboración de España para apoyar las negociaciones entre los representantes del pueblo palestino y los de Israel para lograr una paz duradera en el Próximo Oriente. Invitó a España a «proseguir el apoyo a la autodeterminación del pueblo palestino, al mismo tiempo que se apoya el derecho de Israel a su existencia».

Por la noche, el presidente egipcio fue obsequiado con una cena de gala en el palacio real. En el brindis, el Rey defendió el derecho del pueblo palestino a la autodeterminación, que España «siempre ha defendido y defenderá». Elogió los esfuerzos del presidente Mubarak para buscar una solución justa y perdurable para el conflicto y manifestó que España «aprueba el plan de Fez y ha acogido con esperanza el acuerdo jornada-palestino y las iniciativas de Egipto». El presidente Mubarak elogió los progresos logrados «por el amigo pueblo español en la consolidación de la democracia» e invitó a los Reyes a visitar Egipto.

Por su parte, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández, y el canciller egipcio, señor Meguid, se entrevistaron en el palacio de Santa Cruz en el que estudiaron las cuestiones internacionales de mayor importancia.

SOLIDARIDAD CON MEXICO.—Ante la tragedia acaecida en México por efecto de un terremoto, el Rey Don Juan Carlos ha enviado un mensaje al pueblo mexicano en el que le transmite la solidaridad del pueblo español y ofrece la más amplia colaboración de las autoridades españolas. El presidente González, a su vez, ha expresado su «sentimiento de solidaridad profunda» con el presidente De la Madrid y el pueblo mexicano. Se ha dispuesto el envío de aviones cargados de material para ayuda del pueblo mexicano.

21 de septiembre.—**AGRESION DEL POLISARIO.**—Guerrilleros saharauis ametrallaron en la noche del viernes y a mediodía de hoy un pesquero español y una patrullera de la Marina de Guerra española en aguas del Sahara occidental. El balance de esta agresión es el de un muerto, dos heridos y siete desaparecidos. El ataque de los guerrilleros polisarios comenzó contra el pesquero «Junquito», que se hundió envuelto en llamas y, posteriormente, contra la patrullera «Tagomago», que investigaba la presencia de posibles supervivientes.

La Comandancia de la Zona Marítima de Canarias informó que, como consecuencia del ametrallamiento de la patrullera «Tagomago» por los guerrilleros polisarios, resultó muerto el cabo de la Armada don José María Castro Rodríguez, de dieciocho años, y heridos otros dos cabos. Se desconoce la suerte corrida por los siete tripulantes del «Junquito».

Al conocer la noticia, el Gobierno difundió una nota en la que afirma haber adoptado las medidas necesarias para esclarecer los hechos y advierte que «reaccionará con toda severidad contra los autores tan pronto como sean conocidos y extraerá las consecuencias políticas de tan inalicificable acción».

El ministro de Asuntos Exteriores, que se encuentra en Nueva York, ordenó el regreso a Madrid del director general de Africa, señor Descallar, para que intervenga en el esclarecimiento del asunto.

22 de septiembre.—**GESTIONES SOBRE EL ATAQUE DEL POLISARIO.**—El ministro de Asuntos Exteriores ha ordenado al cónsul español en Rabat que viaje a la base marroquí de Dahla (antigua Villa Cisneros) para intentar esclarecer el asunto del

ametrallamiento al pesquero y a la patrullera. Por otra parte, en Nueva York espera entrevistarse con los ministros de Asuntos Exteriores de Marruecos y Argelia para tratar de este asunto.

23 de septiembre.—EL POLISARIO SE RESPONSABILIZA DEL ATAQUE.—El Frente Polisario, a través de su representante en Madrid, ha emitido un comunicado en el que se reconoce como autor del ataque al pesquero «Junquito» y a la patrullera «Tagomago», lo que justifica por la «violación de las aguas territoriales saharauis». En este comunicado dice que «las unidades marítimas del Ejército de liberación popular saharauí» detectaron el día 20 al pesquero «Junquito» faenando a menos de una milla de la costa saharauí «en zona de guerra» y que en un acto de «legítima defensa» atacaron al pesquero. Posteriormente hicieron lo mismo con la patrullera «Tagomago». Los tripulantes del pesquero fueron trasladados a tierra, aunque uno de los tripulantes, cuyo nombre no se indica, falleció a consecuencia del ataque. Los restantes permanecen prisioneros.

24 de septiembre.—DECLARACIONES DEL PRESIDENTE.—El presidente del Gobierno ha declarado que, en el conflicto con el Polisario, no se adoptarán medidas hasta que los rehenes sean liberados.

El ministro de Asuntos Exteriores se entrevistó en Nueva York con su homólogo marroquí y declaró que «Argelia interpretó un papel fundamental para solucionar la crisis». También indicó que el suceso no provocará cambio alguno en las líneas generales de la política exterior española en el Magreb.

La Oficina de Información Diplomática confirmó el ataque del Polisario al pesquero y a la patrullera del cual resultó muerto un cabo de la Armada y un pescador cuyo nombre se ignora. El Gobierno español se concentra en conseguir la libertad de los tripulantes del pesquero y su rápido retorno a España. Se han mantenido intensos contactos con los ejecutivos de Marruecos, Argelia, Mauritania y el propio Frente Polisario.

24 de septiembre.—EL PRESIDENTE GONZALEZ MARCHA A MEXICO.—El presidente del Gobierno marchó en un avión de las Fuerzas Aéreas españolas, que transporta doce toneladas de medicamentos y material de primeros auxilios para México. Tras una breve estancia en dicha nación viajará a Nueva York para asistir a la Asamblea General de las Naciones Unidas, donde pronunciará un importante discurso.

ESCALA EN VENEZUELA.—En su viaje a México, el presidente González hizo una breve escala en Caracas, donde se entrevistó con el presidente en funciones, señor Octavio Lepage, ya que el presidente Luchini había marchado ya a Nueva York.

↳ Poco después llegaba a México, donde se entrevistó con el presidente, al que hizo entrega del material y expresó la condolencia del pueblo español por la tragedia allí ocurrida.

25 de septiembre.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN NUEVA YORK.—Durante la madrugada ha llegado a Nueva York el presidente del Gobierno español.

26 de septiembre.—DISCURSO EN LA ONU DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—El presidente González ha pronunciado un importante discurso en la Asamblea General de las Naciones Unidas. Subrayó el firme compromiso de España con los principios y propósitos de la ONU; el reconocimiento de que tales principios y propósitos se han mantenido muchas veces y la esperanza de que se alcancen algún día. Habló

especialmente de la carrera de armamentos, la violación de los derechos humanos y la crisis económica. *Trató del Oriente Medio, repitiendo que la solución puede basarse en la retirada israelí de los territorios ocupados en 1967, el respeto de los legítimos derechos del pueblo palestino y el derecho de Israel de vivir en fronteras seguras y reconocidas. En otro aspecto apoyó las gestiones del Grupo Contadora para resolver la crisis centroamericana y condenó duramente el terrorismo, al que calificó de «nueva forma de totalitarismo que pisotea igual la vida que la libertad del hombre».*

ENTREVISTA GONZALEZ-SHULTZ.—El presidente González ha mantenido una larga entrevista con el secretario de Estado norteamericano, señor Shultz. En ella se trató especialmente de las relaciones mutuas, con especial atención a las repercusiones que la participación activa de España en la defensa occidental pueden tener sobre la presencia militar norteamericana en España. El presidente González considera que la reducción de la presencia militar norteamericana en España le sería de valiosa ayuda para conseguir un sí en el referéndum, que decidirá la permanencia de España en la OTAN.

27 de septiembre.—**DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.**—En Washington, el presidente González se ha entrevistado ampliamente con el vicepresidente Bush y ha mantenido una conversación con el presidente Reagan. Al abandonar la capital, el presidente González ha efectuado unas declaraciones en las que ha dicho que «hasta que no haya una posición de la opinión pública española sobre la OTAN no habrá resultados concretos sobre las bases». Queda así supeditada la reducción de efectivos militares norteamericanos en España a los resultados del referéndum. En las conversaciones con los mandatarios norteamericanos, el presidente del Gobierno trató, fundamentalmente, de cuestiones multilaterales: Relaciones Este-Oeste, Centroamérica, Oriente Medio, terrorismo y el reciente viaje del señor González a China.

En la conferencia pronunciada por el presidente González en el Wilson Center de Washington, reafirmó la disposición de su Gobierno a permanecer en la Alianza Atlántica y a hacer campaña para que el pueblo español lo ratifique en el referéndum que va a celebrarse. *Expresaba su confianza de que el pueblo español «comprendiera las razones que abogan por nuestra permanencia en la Alianza, en las condiciones en que estamos ahora, porque permanecer en la Alianza, integrados en la CEE, es otra de las vías por las que España puede y debe adoptar su contribución a la solidaridad de las naciones democráticas de Europa».* «El pueblo español —insistió el señor González— ha dado en estos últimos años sobradas muestras de madurez. Estoy seguro de que nuevamente sabrá tomar la decisión más sensata y rechazar cualquier aventura.»

28 de septiembre.—**LIBERADOS LOS PESCADORES DEL «JUNQUITO».**—Los seis tripulantes supervivientes del ataque del Polisario al pesquero «Junquito» han sido puestos en libertad al sur de Tinduf. La entrega se hizo a un funcionario del Consulado de España en Argel. También ha sido entregado el ferozo con los restos mortales del pescador muerto en el ataque.

El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, ha declarado que «daremos una respuesta oficial en nombre del Gobierno» al alevoso ataque a los dos barcos españoles por parte del Polisario.

29 de septiembre.—**LLEGAN A LAS PALMAS LOS PESCADORES LIBERADOS.**—La Oficina de Información Diplomática difundió un comunicado en el que daba cuenta del regreso a España de los seis tripulantes del pesquero «Junquito», secuestrados por el Frente Polisario. «El Gobierno celebra su liberación —dice la nota— y lamenta profundamente el fallecimiento del cabo José Castro, de la patrullera “Tagomago”, y

de Guillermo Batista, contra maestre del "Junquito", consecuencia de la agresión de que fueron objeto en la ensenada de Villalobos la Vieja, los pasados 20 y 21, en que también resultaron heridos otros dos miembros de la dotación de la patrullera.» Tras reiterar la enérgica condena de estos «hechos criminales» del Frente Polisario, el Gobierno ha decidido: «1.º Agradecer a los Gobiernos de Argelia, Marruecos y Mauritania la cooperación que han prestado tanto para esclarecer los hechos como para asegurar el pronto retorno de los marineros del "Junquito". 2.º Decretar la expulsión del territorio nacional de todas las personas identificadas como miembros del Frente Polisario. 3.º Proceder al cierre inmediato de las oficinas de información que en régimen de tolerancia mantenía en España el Frente Polisario.» El ministro de Asuntos Exteriores ha manifestado que la postura del Gobierno fue de prudencia, pero también de firmeza, y que se han logrado los objetivos previstos: Conocer al autor de la agresión a nuestros barcos y lograr el regreso de los supervivientes.

A Las Palmas llegaron los tripulantes supervivientes y el fétetro del contra maestre Batista, en medio de gran emoción.

30 de septiembre.-EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN BONN.-Ha comenzado una visita oficial a la República Federal de Alemania el presidente del Gobierno español, don Felipe González. Fue recibido en el aeropuerto por el canciller Kohl, con quien ha mantenido seguidamente una extensa entrevista. En la conversación, el presidente González reiteró al canciller el firme propósito español de permanecer en la Alianza Atlántica, y para ello ha prometido concienciar al pueblo español. El segundo aspecto tratado ha sido el de la construcción europea en torno a la CEE. «Tenemos que decidirmos -dijo el señor González- a aligerar y racionalizar el proceso de decisión de las instituciones comunitarias, a conceder un mayor protagonismo al Parlamento europeo, a conseguir próximamente un verdadero mercado interior y a impulsar nuevas políticas comunes, a desarrollar la Europa tecnológica y a coordinar eficazmente nuestras políticas exteriores.»

